

Núm. 84.

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 21 DE OCTUBRE DE 1783.

Constantinopla 26 de Agosto.

Se asegura que uno de los medios de ataque que ha resuelto la Puerta consiste en juntar , baxo las órdenes de un nuevo Kan , así los Tártaros del Cuban y de la Criméa que se han librado del nuevo yugo de la Rusia , como los que se han sujetado á él por la imposibilidad de resistir , cuyo número es crecidísimo ; y se espera que molestarán mucho á las tropas Rusas, privándolas de víveres y forrages.

La peste continúa sus estragos en esta Capital y en sus contornos , y tambien en las demas Provincias Otomanas. Ha cundido hasta la casa del primer Médico de S. A. llamado Mr. Gobes , cuya hija falleció á principios del corriente. Pero nada de esto basta para que se tomen precauciones. Creyendo ciegamente los Musulmanes al destino , siguen en sus aprestos militares sin atender al peligro de comunicar con los parages infectos. Bien es verdad que la conducta de la Rusia , que el pueblo llama arbitraria , se lleva la atencion general ; pues estamos convencidos de que este Gobierno en vez de dar motivo á la toma de posesion de Criméa , ha acreditado el mayor sufrimiento y condescendencia con la Emperatriz, concediéndola considerables ventajas por el tratado de comercio concluido últimamente.

Copenhague 16 de Setiembre.

Dos navios Rusos de guerra de 60 cañones recién construidos en Arcangelo , anclaron no há muchos dias en Helsingor yendo á Cronstadt.

Se han reducido á 7 risdalers y medio por quintal los derechos de aduana sobre el azúcar estrangero.

Pra-

Praga 12 de Setiembre.

Habiéndose serenado el tiempo para que las tropas del campamento de Hlauptietin hicieran sus maniobras generales, las executaron efectivamente en los dias 9 y 11 á presencia del Emperador que se manifestó satisfecho de todos los Gefes de Regimientos, y con especialidad del Príncipe de Waldeck Coronel de uno de Caballería.

Hoy deben retirarse las tropas á sus respectivos cuarteles. Ayer vino el Emperador á esta Ciudad.

Escriben de Hungría que habiéndose aprobado los fusiles de nueva invencion que disparan 25 tiros por minuto, se pondrán en uso en el ejército de aquel Reyno.

Viena 24 de Setiembre.

Segun avisos de Praga, el Emperador dió con toda solemnidad el dia 13 la investidura de los feudos de Rudelstadt, Kohnitz y Stein al Príncipe de Schwartzbourg-Rudelstadt, cuyas veces hizo en dicho acto su Ministro el Baron de Kettelhodt, Caballero del Aguila roxa, y Consejero íntimo de S. A. S.

El 15 hubo la misma ceremonia para conferir á los Duques de Saxonia de la rama de Ernestin la investidura por el feudo de Saalfeld. El Baron de Gemmingen Consejero íntimo del Duque de Saxonia-Gotha, y Mr. Haffner Consejero del Duque de Saxonia Weimar-Eisenach representaron á dichos Príncipes en esta funcion. El 18 salió S. M. Imp. de aquella Ciudad para visitar los Castillos de Theresienstad, Plest, Olmutz &c.

Antes de ayer, hallándose enteramente restablecido de su última indisposicion el Archiduque Maxímiliano, salió de esta Capital para Freudenthal, una de las Encomiendas del Orden Teutónica de que es Gran Maestro.

En la procesion que se executó por última vez el 14 del corriente para celebrar la retirada de los Turcos, que tenían sitiada á esta Capital en 1683, iban presidiendo el Príncipe Stahemberg, Mayordomo mayor de S. M. Imp., y el Conde de Seilerm, Gefe de la Justicia suprema. Por la noche hubo fuegos artificiales en el Práter.

De parte del Emperador se ha comunicado á todos los Comerciantes de esta Capital, que habiendo pasado á Filadelfia Mr. Beelen para tratar con los Americanos en calidad de Consejero de Comercio, pueden dirigirse á él todos los que de-

deseen negociar con los Estados- Unidos de América.

De órden del mismo Soberano se están registrando los archivos de esta Ciudad para averiguar lo que producian antiguamente á la Casa de Austria las Provincias de Bosnia , Servia y Valaquia ocupadas actualmente por los Turcos , con expresion de los derechos que se cobraban en el rio Sava , y otras varias noticias sobre el gobierno de aquellos países. De esto quieren inferir algunos que se reclamará su restitucion , ó en defecto un equivalente á inmediaciones del Danubio , como los Principados de Valaquia y Moldavia que están inmediatos.

Es tal la porcion de pólvora remitida á Temeswart que ha sido forzoso fabricar en los contornos de aquel pueblo muchos almacenes nuevos que no tardarán en concluirse.

El 13 salió de aquí para Petersburgo Mr. Fitz-Herbert que llegó el día 4 , y fué presentado al Archiduque Maximiliano el 8 en qualidad de Ministro de S. M. Británica cerca de la Emperatriz.

Se trata seriamente de poner en planta el antiguo proyecto de reunir una parte de la Hungría , y un distrito muy extenso de la Moravia al Archiducado de Austria para constituirle Reyno ; y como la Ciudad de Presburgo será en tal caso una de las que se incluirán en él , quedará Buda por Capital de Hungría , y en ella residirá el Príncipe heredero de Toscana , que en breve , dicen , será nombrado Virey de este último Reyno.

Hamburgo 27 de Setiembre.

Los disturbios entre los Prusianos y Dantziqueses han tenido fatales resultas. Habiéndose sabido en Dantzick que algunos Oficiales de Prusia se habian propuesto pasar por el Vistula , se juntó á su orilla parte del populacho de aquella Ciudad , y asi que estuvo á cierta distancia la falua que los conducia , los apedrearon y maltrataron de varios modos , hiriendo á algunos y obligándolos á retirarse precipitadamente. Casi al mismo tiempo se hallaron en el término de Dantzick dos de sus naturales muertos por soldados Prusianos ; y estos alborotos hubieran tomado mucho cuerpo á no haberse publicado á solicitud del Residente de Berlin un bando imponiendo rigorosas penas contra qualquiera que fuese aprehendido riñendo. El Rey de Prusia tomó iguales precauciones por su par-

parte , y todo está tranquilo en quanto á las disensiones populares.

Por lo tocante á las dificultades entre la misma Ciudad y los Administradores Prusianos sobre ciertos derechos que aquella reclama , el mencionado Residente entregó el dia 8 una Memoria en la qual previene que en el término perentorio de 48 horas se le dé una respuesta categórica sobre si desea la Ciudad entrar en negociacion á cerca del paso franco de las embarcaciones Prusianas , y dexarlo provisionalmente libre , reservándose exponer mas ampliamente su derecho; añadiendo que en tal caso consentirá S. M. en que sigan su navegacion por el Vístula los barcos destinados para Dantzick. Los Magistrados de aquella Ciudad , sin embargo de la cortedad del término señalado , han dado cuenta de este asunto á la Emperatriz y al Rey de Polonia , recurriendo á los buenos oficios de ambos Soberanos.

Lóndres 30 de Setiembre.

La Gazeta de la Corte del 27 incluye la Real órden siguiente.

„JORGE REY. Respecto á haberse concluído en Versálles el
 „3 del corriente un tratado definitivo de paz y amistad entre
 „Nos , el Rey Christianísimo y el de España , cuya ratificacion
 „se cangeó el dia 19 , hemos juzgado conveniente , confor-
 „mándonos con su espíritu , mandar que dicho tratado se pu-
 „blique en toda la extension de nuestros Estados. Al mismo
 „tiempo declaramos á nuestros amantes vasallos que quere-
 „mos y es nuestra voluntad , que dicho tratado de paz y amis-
 „tad se observe inviolablemente por mar y por tierra , y en
 „qualesquiera parages : encargando estrechamente y mandan-
 „do á todos nuestros súbditos se enteren de su contenido y se
 „conformen á él. Dado en nuestra Corte de S. Jâmes el 26 de
 „Setiembre de 1783 , el año 23 de nuestro reynado.“

A continuacion se lee otra órden de la misma fecha pro-rogando nuevamente hasta el 11 de Noviembre la abertura del Parlamento Británico que estaba señalada al 16 de Octubre.

El 24 llegaron al Palacio de la Reyna SS. MM. con algunos de los Príncipes sus hijos , y de allí se transfirió el Rey á S. Jâmes y tuvo Corte hasta las 3 de la tarde , asistiendo des-

despues á un Consejo privado. Concluído este, el Duque de Portland y los demas Ministros conferenciaron con S. M. quien á las 4 se restituyó al Palacio de la Reyna. Al dia siguiente volvió la Corte á Windsor.

Ya ha señalado el Gobierno los buques y los Comandantes de Marina que deberá haber durante la paz en nuestros establecimientos remotos. Para Jamayca está nombrado el Vice-Almirante Gambier con el navio Europa de 50 cañones que se alista en Wolwich. Para Antigua el Conmodoro Lindsay en el navio Trusti del mismo porte. A Halifax irá Mr. Douglas en la Asistencia de 50 que está pronto en Porstmouth; y en la India permanecerá el Almirante Hide Parker con el Caton tambien de 50. Aun no se ha tratado de las esquadras para el Mediterráneo y la costa de Africa; pero parece que esta última será muy fuerte.

En el Condado de Derbyshire hace grandes estragos en los ganados una epizootia, que no se atajará tan pronto por lo poco oportunas que son para ello las providencias que se toman.

Ha entrado en Corck el navio Neptuno conduciendo de Nueva-Yorch muchas familias de Realistas que no han querido esperar la evacuacion de aquella Plaza, aunque parece muy próxima. Tambien ha traído una embarcacion que halló en alta mar sin alma viviente á bordo, y que por su construccion parece Francesa.

Se sabe por una carta de Jamayca que el navio Leopardo ha llegado allí de Africa con 500 Negros. Su Capitan Mr. King declaró que ántes de su salida habia dado al traves el Guillermo é Isabel de Liverpool. De 270 personas, incluso los esclavos, solo se salvaron 17. Quedaban en aquellos parages otros 10 barcos tratando en Negros, cuya compra será lenta y difícil porque los esclavos empiezan á escasear.

Uno de los primeros actos del Congreso relativos al comercio tiene por obgeto, segun noticias particulares, impedir que ninguna embarcacion que no sea Americana desembarque en los puertos de los Estados-Unidos esclavos que lleguen de la costa de Africa ó de otros parages.

El 24 tuvo la Compañía de la India una junta en que se comunicó á los interesados en sus fondos un estado de sus efectos hasta el 29 de este mes, por el qual parece que

sus asuntos siguen con prosperidad, y que los derechos que paga al Gobierno componen la décima parte de todas las rentas del Estado. Como sus navios llegan sucesivamente á Inglaterra, tenemos noticias de Bengala y Madras; y las últimas que alcanzan á fines de Marzo, contienen que la fragata Medea se habia apoderado baxo tiro de cañon de Gudelur de un navio Olandes de 54 cañones, que venia de Batavia con artillería y municiones, ademas de los pertrechos y cañones del buque Frances *Bizarre* que se habia estrellado. En Tranquebar se decia que Mr. Bussí habia fallecido.

En estos dias ha ocurrido aquí un caso bastante extraño. Un hombre casado y con hijos resolvió pegar fuego á su casa por ser de poco valor, y tenerla asegurada en mucho mayor cantidad que su precio; para lo qual dispuso en una pieza de las mas baxas un gran monton de pajuelas, virutas de madera y otras muchas materias combustibles; poniendo en medio una vela. Hecho esto, cerró el quarto con llave, y se fué á una casa de campo sin decir nada á su muger, que con sus hijos quedaba expuesta al riesgo; pero por fortuna baxó casualmente la muger hácia la pieza, y extrañando la luz quiso averiguar lo que era, se alborotó, llamó gente, y quedó precavido el daño. Tomó conocimiento la Justicia; y despues de asegurar al delinquente, se ha tratado de verificar si mediante las disposiciones dadas debió incendiarse la casa, á fin de valuar el delito por sus conseqüencias. Providenció el Juez que se preparasen las bombas, los trabajadores y demas cosas necesarias para apagar un incendio, y que se encendiese de nuevo la vela, y se dexase arder la casa hasta la escalera principal inclusive, en cuyo estado se apagase. Dispuesto así todo, poco ántes de acabarse la vela, y de comunicar su fuego á las demas cosas preparadas, se ladeó el pabulo, y se apagó. Aseguran ahora que esta casualidad será muy favorable al incendiario; pues suponiendo que esto mismo pudo haber sucedido quando él la puso, no hubiera resultado incendio, alboroto, ni desgracias.

Léyden 30 de Setiembre.

Uno de los arbitrios á que durante la guerra recurrieron mas freqüentemente los partidarios que tiene en esta República la Gran Bretaña para indisponernos contra la Francia, ha

ha sido el de propagar especies que pudiesen mover desconfianza sobre sus intenciones y desinterés. Entre otros rumores divulgaron, que aquella Corona nos haría pagar muy caro la restitución de las posesiones Olandesas que reconquistó para volvérnoslas, adelantándose ya hasta imprimir el número de millones que pedía la Corte de Versalles. Pero para confusión y sonrojo de los inventores de esta falsedad se sabe que el 23 del corriente han recibido los Estados Generales pliegos de nuestros Embaxadores en Paris, en que informan á SS. AA. PP. „que el Conde de Vergennes les habia comunicado de oficio en nombre del Rey su amo, que S. M. Christianísima estaba pronto á entregarnos todas las posesiones que sus armas habian reconquistado sobre los Ingleses, y conservado para la República, sin exír compenacion ni resarcimiento alguno; rogando á SS. AA. PP. den las órdenes necesarias para que se verifique la entrega de dichos establecimientos &c.“ Al mismo tiempo avisaron amistosamente á dichos Embaxadores se cuidase de que estuviesen prontos Comisarios Olandeses para tomar posesion de Trinquemala al mismo tiempo que los de Francia la entregasen á los de la Gran Bretaña.

De las últimas noticias del Norte y de Alemania se deduce que la guerra con Turquía parece tan segura por parte del Emperador como de la Emperatriz. Los pliegos que se dirigen las dos Cortes Imperiales se entregan cerrados en mano propia de sus respectivos Soberanos, y en todo se observa el mayor secreto. Las cartas de Constantinopla de mediados de Agosto expresan que el Enviado de Rusia habia declarado en una junta del Divan, que la Emperatriz ha concluido con el Emperador un tratado de alianza ofensiva y defensiva.

Versalles 5 de Octubre.

El Marques de Noailles nombrado anteriormente Embaxador extraordinario cerca del Emperador Rey de Hungría y de Bohemia, se despidió de S. M. el 1.º del corriente para su destino.

El 28 del mes último se bautizaron en la Capilla de Palacio los dos hijos del Embaxador de Portugal, siendo padrinos el Rey y la Reyna, y executando la ceremonia de este Sacramento el Obispo de Senlis Limosnero mayor de S. M,

á presencia de Mr. Broquevielle Cura de la Parroquia de Ntra. Sra.

Mañana se transferirá la Corte al Palacio de Choisi , y desde allí pasará el 9 á Fontainebleau , á donde llegarán el 10 las Princesas Adelaida y Victoria de Francia. Durante esta jornada permanecerá el Delfin en el Palacio de la Muette.

Génova 27 de Setiembre.

Por las últimas cartas del Marques de la Sambuca escritas á 9 y 16 del corriente consta que los terremotos no cesaban de afligir á las Calabrias y á Mesina. A fines de Agosto repitieron con frecuencia , siendo muy sensibles en esta última Ciudad los de los dias 23 y 24. En la llanura Occidental de la Calabria ulterior fueron tambien algo fuertes ; y algunos Lugares estaban afligidos de tercianas , fiebres pútridas , biliosas y viruelas , pero con poca mortandad. Además de estas calamidades hubo el 4 del corriente en Mesina , y en la noche del 5 en muchísimos parages de las dos Calabrias , una horrorosa tempestad acompañada de copiosísima lluvia , de granizo muy grueso , y de un viento impetuoso que ocasionó extraordinarios daños y ruinas en los campos , derribando ó maltratando considerablemente las barracas que actualmente sirven de abrigo á aquellas gentes infelices. Las cosechas , sobre todo la de aceyte y vino , se han perdido en parte.

Extracto de una carta de Mogador del 30 de Agosto.

„Acaban de llegar á este puerto el Barón de Schwatzer y
 „el Marques de Viale Genoves. Este último debe pasar en bre-
 „ve á Marruecos á presentarse á aquel Monarca , con quien
 „de mucho tiempo á esta parte tiene correspondencia sobre
 „negocios. De su Real orden lo han recibido aquí con mucho
 „aparato , y se le indemniza de todos sus gastos , de los de su
 „comitiva , y tripulaciones de sus buques : concediéndole
 „además esención de derechos de entrada por los géneros que
 „conduce , y de salida por la cantidad de trigo , cebada y
 „legumbres que quiera extraer de este Reyno , y dándole otros
 „varios privilegios muy ventajosos , que acreditan quanto
 „agradece el bien que hacen á sus pueblos.“

Las tres fragatas corsarias Marroquies mandadas por los Arraeses Ali-Perez , Lhasmi-Misteri y Mostagamini, han vuelto de algunos puertos del Mediterráneo á Larache. La del segun-
do

do tocó de arribada en Génova , y fué muy bien recibida, habiendo mandado la República recomponerla á sus expensas, y enviando muchos regalos á nuestra Corte.

Liorna 19 de Setiembre.

Avisan de Malta que apénas llegaron allí las galeras de vuelta de Toscana , volvieron á despacharse inmediatamente contra muchos piratas de Túnez y Trípoli que apresaban á su salvo todo género de embarcaciones mercantes. El primer encuentro fué con una Galeota Tripolina que quedó apresada por la galera Capitana que mandaba el Bailio de Tresson ; y habiendo sabido por los cautivos que habia otras 4 mas grandes , se dirigió en su busca.

Ayer llegó á este puerto una falúa Napolitana por la qual se ha sabido que dichas galeras Maltesas habian apresado 2 corsarios Berberiscos ; y añaden que en los mares de Malta se han avistado 3 bastimentos de guerra Turcos y otros 3 Levantinos , cuyo obgeto es quizá atender á los movimientos de los Rusos.

El 11 del corriente entró aquí procedente de Túnez una polacra Veneciana , cuyo patron declaró que poco ántes de su salida de aquel puerto de Africa habian llegado 3 correos despachados por el Bey de Argel con pliegos. Nada de su contenido se habia divulgado ; pero corria muy valido que el bombardeo hecho por los Españoles contra esta última plaza habia causado considerables daños y muchos perjuicios á todos sus habitantes.

Extracto de carta de Trípoli en Siria del 30 de Julio.

„El 20 de este mes se sintieron sucesivamente aquí dos
 „terremotos , cuya duracion fué de 8 á 10 segundos , habien-
 „do precedido un ruido semejante al de las olas de un mar
 „agitado oido de léjos. El 19 llovió copiosamente , cosa muy
 „extraña en la estacion presente ; y casi de un mes á esta
 „parte está cubierto el cielo de una niebla obscura ; el sol
 „se dexa ver de tarde en tarde , y siempre como teñido en
 „sangre : los vientos soplan con la misma violencia que en
 „el rigor del invierno , y todo ello es un fenómeno hasta aho-
 „ra desconocido en Siria. El terremoto se padeció con ma-
 „yor fuerza en el Líbano ; y un Lugar entero quedó sepulta-
 „do

„do cerca de Napulusa baxo un peñasco que se abatió. Es-
 „tos naturales que tienen noticias de los desastres de Mesina
 „se hallan en la mayor consternacion.“

Lugo 28 de Setiembre.

Apénas llegó á esta Ciudad la noticia del nacimiento de los Infantes manifestaron sus vecinos sumo contento. Mién- tras la Ciudad se preparaba para celebrar públicamente su gozo, el Administrador y los dependientes de la Renta de Correos se anticiparon con una funcion de Iglesia que auto- rizó con su presencia el Ilmo. Prelado, asistiendo á ella los individuos del Cabildo, Comunidades, y cuerpos político y mi- litar. Predicó el P. Fr. Vicente Prieto Dominicó, en la Misa que cantó la Capilla de la Catedral, y se concluyó con so- lemne *Te Deum*, quedando expuesto el Santísimo Sacramento hasta la tarde. Concluidas estas sagradas ceremonias se sir- vió un abundante refresco en la Administracion principal de Correos, con orquesta, bayle y primorosa iluminacion. El Ca- bildo de esta Sta. Iglesia, habiendo anunciado la fiesta en la noche del 20 con repique de campanas, toda la música de su Capilla y una vistosa iluminacion, empezó su funcion el Domingo con *Te Deum* que entonó su Ilmo. Obispo, y se continuó con Misa á que asistió numerosísimo concurso. Para que nada faltase á la solemnidad predicó el mismo Prelado. Aquella noche y las dos siguientes hubo luminarias generales, esmerándose muchos particulares, y sobresaliendo la de la fa- chada de las Casas consistoriales, en cuyo centro se colocó una pintura alusiva al asunto, con dos coros de música; y la del Palacio Obispal en cuya fachada se puso baxo dosel el retrato de S. M. En las tres noches contribuyeron los gre- mios á aumentar la alegría pública con hermosa variedad de trages, danzas y vítores, concluyendo la funcion de la últi- ma con oportunos elogios del Soberano, de los Príncipes y de los Infantes. El Ayuntamiento dispuso que en el último dia se celebrase una Misa cantada por la Capilla de la Ca- tedral, en que predicó el mencionado P. Fr. Vicente Prieto, y asistió el Sr. Obispo con lucido y numeroso concurso de todos los Cuerpos, Comunidades y pueblo, quedando tam- bien manifiesto el Santísimo hasta la tarde.

Ma-

Madrid 21 de Octubre.

Con un extraordinario que llegó de Florencia al Real Sitio de S. Lorenzo á principios de la última semana tuvo el Rey la agradable noticia de haber dado á luz felizmente la Sra. Infanta Gran Duquesa de Toscana un Príncipe bello y robusto la noche del 29 al 30 de Setiembre á las 12 y $\frac{1}{2}$. En celebridad de este dichoso suceso mandó S. M. que se cantase el *Te Deum* por su Real Capilla, y que se vistiese la Corte de gala por tres dias, poniéndose luminarias en sus tres noches, que empezaron el Miércoles pasado.

En el Regimiento de Reales Guardias de Infantería Española ha promovido el Rey á primer Teniente de Fusileros al segundo Teniente de Granaderos, con grado de Teniente Coronel, D. Cayetano de Navia: á Alférez de Granaderos al de Fusileros D. Felix Tirado; y á Alférez de esta última clase al Cadete D. Miguel de Lily.

Asimismo ha conferido S. M. la Sargentía mayor del Regimiento de Infantería de Toledo al Capitan de él D. Mariano Martinez de Ariza: la del de Nápoles al Teniente Coronel D. Antonio Filangeri, Capitan del de Milan; y un empleo de Capitan primero en el Regimiento Suizo de Ehrler á D. Tomas Gangginer, Capitan segundo del mismo Cuerpo.

Hallándose próximo á salir de esta Corte para la del Rey de Prusia el Conde de Lowenhielm, Enviado extraordinario y Ministro Plenipotenciario de S. M. Sueca, avisa á los que tuvieren algo que pretender de su parte ó de sus criados, acudan á su casa calle del Clavel ántes del dia 25 de este mes para su satisfaccion, y á defecto de presentarse en dicho término quedarán sus pretensiones reputadas por nulas.

Los herederos de D. Pedro de Gandarillas Velasco Secretario de la Presidencia de Castilla, y los de su muger Doña Maria Josefa de Acevedo Ibañez, sobrina que fué del Sr. Arzobispo de Zaragoza Gobernador del Consejo, deberán acudir con instrumentos verdaderos, mediante los quales conste ser ellos, á D. Pedro Moreno Mojo vecino de esta Corte, que vive calle de las Huertas frente del calderero quarto baxo, (casas que llaman de Dominguez) á recoger dos Cédulas Rea-
le

les para el pago de 300 ducados , de cuyos créditos hasta el presente no se ha verificado el cobro.

El Excmo. Sr. D. Francisco Favian y Fuero Arzobispo de Valencia, Caballero Prelado , Gran Cruz de la Real y distinguida Orden Española de Carlos III, llevando adelante con la mayor eficacia la importante y deseada coleccion de las obras de Juan Luis Vives , de cuyos dos primeros tomos se dió individual noticia en la Gazeta del N.º 18 , de 4 de Marzo del presente año , ha dado á luz los tomos 3.º y 4.º

En el 3.º se contienen las obras siguientes, todas de asuntos filosóficos : *De initiis, sectis & laudibus Philosophiae.* = *De Aristotelis operibus censura.* = *In pseudo dialecticos.* = *De disputatione liber unus.* = *De instrumento probabilitatis liber unus.* = *De explanatione cujusque essentiae liber unus.* = *De censura veri libri duo.* = *De prima Philosophiae, sive de intimo naturae officio libri tres.* = *De anima & vita libri tres.*

El tomo 4.º comprehende varios tratados de asuntos morales y políticos de suma importancia, que son : *Fabula de homine.* = *Anima senis.* = *Sapientis inquisitio.* = *Satellitiae vel symbola.* = *De institutione feminae christianae libri tres.* = *De officio mariti liber.* = *De subventione pauperum, sive de humanis necessitatibus libri duo cum notis Fr. Joannis Mojardi Cartusii.*

De esta última obra se publicó una excelente traduccion castellana, á expensas del mismo Sr. Arzobispo , en Valencia el año de 1781 en un tomo en 4.º Se hallarán estos dos tomos con los antecedentes , impresos con igual magnificencia en 4.º mayor , en Madrid en la Librería de Sotos frente de S. Gines , y en Valencia en la de Caveró calle de Campaneros.

Oda , que con el gozo de oír la noticia del nacimiento de los dos Infantes , escribió D. Joseph de Vargas y Ponce Alférez de fragata de la Real Armada. Se hallará en casa de Ibarra calle de la Gorguera.

Horacio Latino Español ó Poesías líricas de Q. Horacio Flacco , traducidas en prosa española por el P. Urbano Campos : nueva edicion , revista , corregida y aumentada de notas pertenecientes á la fábula , historia y geografía ; á la que se ha añadido una traduccion del Arte poética del mismo Horacio dividida en 30 preceptos generales , con notas y observaciones de los mejores intérpretes que facilitan su inteligencia : por el P. Luis Minguez de S. Fernando Maestro de Poética y Eloquencia en las Escuelas Pias de esta Corte. Se hallará en la Librería de Sancha en la Aduana vieja.

Carta en que un Crítico madrileño manifiesta su gratitud al Dr. Don Manuel Altamirano y Vaurragas , por la advertencia sobre la primera de D. Santos Manuel Pariente y Célis , y le significa las que ha hecho á vista de ella y de la segunda del mismo autor : dá esta á luz D. Miguel Cobo Mogollon ; y se hallará en casa de Alverá carrera de S. Gerónimo.